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Обеспечение подозреваемому и обвиняемому конституционного права на защиту является важней-
шим принципом уголовного судопроизводства (ст. 16 УПК РФ). 

В УПК РФ содержатся статьи, которые освещают механизм участия защитника в уголовном 
процессе, сюда относится: определение круга лиц, которые могут быть защитниками, фиксация кон-
кретного момента, участия защитника в деле, порядок защиты и другие вопросы. Но именно вопрос 
о реализации права обвиняемого (подозреваемого) на отказ защиты и участия в деле адвоката имеет 
принципиально важное практическое и правовое значение. Существуют две возможности, которые 
следует различать, — это, с одной стороны, полный вообще отказ от защитника, а с другой стороны, 
отказ от конкретного защитника. Отказ вообще от защитника снабжен рядом ограничений, которые 
перечислены в соответствующей статье УПК РФ, во всех остальных случаях действует правило о 
возможности отказаться от помощи защитника в любой момент производства по уголовному делу.

Рассмотрению этих вопросов и посвящена представленная статья.
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Provision to the suspect and defendant’s constitutional right to protection is an essential principle of crimi-
nal proceedings (article 16 of the code).

In the code there are some articles that illuminate the mechanism of participation of the defender in 
criminal proceedings, this includes: defining the range of persons who can be advocates, fixing specific time, 
the participation of counsel in the case, an order of protection and other issues. But it is the question of the 
implementation of the right of the accused (suspect) to refuse to defend and participate in the case of a lawyer 
that is of fundamental practical and legal importance. There are two possibilities that should be distinguished: 
on the one hand, complete rejection of the defender in general, and on the other hand, rejection of a specific 
defender. The refusal of a lawyer in general is provided with a number of restrictions, which are listed in the 
relevant article of the criminal procedure code. in all other cases, the rule applies that it is possible to refuse to 
help a lawyer at any time during the criminal proceedings.

This article is devoted to the consideration of these issues.
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